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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。本席要請教馮部長，第一個問題很

多委員都講過了，你今天也澄清過了，我昨天也有勉勵國防部與海軍司令部的同

仁，未來在你面對相關問題的時候，儘量提供充足的資訊給你。 

 

主席：請國防部馮部長說明。 

 

馮部長世寬：主席、各位委員。謝謝你！ 

 

黃委員國昌：第二個，我很好奇的是，你們這個合約除了採購室的同仁擬定以外，

是不是有聘任何法律顧問幫忙，協助起草這個合約？ 

 

主席：請國防部國防採購室黃主任說明。 

 

黃主任希儒：主席、各位委員。報告委員，沒有。 

 

黃委員國昌：完全沒有？ 

 

黃主任希儒：是。 

 

黃委員國昌：都是國防部採購室的同仁自己做的？ 

 

黃主任希儒：我們跟海軍一起擬定的。 

 

黃委員國昌：你們未來或許再規劃一下。 

 

黃主任希儒：是。 

 

黃委員國昌：不管接下來的潛艦國造，還是其他很多很重要的事情，這種事情通常
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牽涉涉外因素的國際契約…… 

 

黃主任希儒：瞭解。 

 

黃委員國昌：或許考慮一下是不是找合格的律師來協助？ 

 

黃主任希儒：我們有聘任的…… 

 

黃委員國昌：部長，我請教一下，投標廠商資格的審查是誰做的？ 

 

黃主任希儒：國防採購室。 

 

黃委員國昌：你們在認定的時候是進行實質審查，還是文件核對？ 

 

黃主任希儒：文件為主。 

 

黃委員國昌：沒有實質審查？ 

 

黃主任希儒：因為這個案子是最有利標評選，實質審查在委員的評選項目裡面有這

方面的審查資料。 

 

黃委員國昌：我現在最關切的就像我那天問部長的問題，國家安全的因素，國家安

全的因素你們當初在審查的時候有沒有納入考慮範圍？ 

 

黃主任希儒：有，保密的相關作為。 

 

黃委員國昌：只有保密的相關作為？我上次問部長的是，他知不知道這個廠商之前

跟中國的地方政府已經簽了投資合作協議？這件事情在它投標的時候你們知不知

道？ 

 

主席：請國防部海軍司令部李參謀長說明。 

 



李參謀長宗孝：主席、各位委員。當初他們就整個計畫來做報告的時候，裡面就明

定甚麼裝備用甚麼公司的產品，這部分是他們…… 

 

黃委員國昌：什麼裝備用什麼公司的並不是我的問題，我現在的問題是，政府為推

動「國艦國造」讓慶富去把技術帶回來，結果這家廠商竟然與中國地方政府已經有

投資合作協議，對這件事情你們到底知不知道？我發言的時間很短，可不可以拜託

你們針對問題回答，你們是知道還是不知道？ 

 

李參謀長宗孝：我們知道，但是…… 

 

黃委員國昌：你們知道了，然後還是決定讓他留下來參與這個標案？我的老天啊！ 

 

李參謀長宗孝：不可以有中共的參與，這在契約中已有白紙黑字明定。 

 

黃委員國昌：你們所謂不可以有中共是指他們一些協力廠商不可以有中共，但我現

在問你的是，慶富現在已經跟中國地方政府簽了投資合作協議，你到底知不知道有

這件事情？你說你們知道，但你們還是讓他來投標！ 

 

李參謀長宗孝：對這部分，我們不知道。 

 

黃委員國昌：你要不要再慎重考慮一下你的答案，因為這件事情很大條，如果你現

在在國會告訴大家你已經知道有這件事，你還讓他來投標…… 

 

李參謀長宗孝：我覺得委員可能是誤會我的意思，我剛才的回答不是這樣，因為我

知道契約裡面有明定不可以有中共，但是他們有跟中國大陸簽約這件事…… 

 

黃委員國昌：你回去不妨再看看錄影帶，我的發問一向很精準，你現在說你不知

道，沒有關係，我接著再問你：13 位評選委員是誰勾選的？ 

 

主席：請國防部國防採購室黃主任說明。 

 

黃主任希儒：主席、各位委員。這 13 位評審委員有 11 位是由海軍司令部從我



們公共工程委員會中的專家學者裡面選出來。 

 

黃委員國昌：請問海軍司令部是由誰負責勾選的？這部分總該有一個主體。 

 

李參謀長宗孝：這些是我們從公共工程委員會 55 位委員選出來的，再由海軍司

令做最後的勾選。 

 

黃委員國昌：所以，13 位都是海軍司令自己勾選的？ 

 

李參謀長宗孝：是。 

 

黃委員國昌：是哪一位海軍司令？ 

 

李參謀長宗孝：根據我們查閱的資料，是由前前任的陳永康司令所勾選出來的。 

 

黃委員國昌：是由陳前司令他一個人勾選的？ 

 

李參謀長宗孝：不是，我們底下會有一個初審的會議，然後上綜簽由司令…… 

 

黃委員國昌：初審的會議本來是有 55 位委員參與，最後變成 11 位，對吧？ 

 

李參謀長宗孝：對。 

 

黃委員國昌：55 位到 11 位的過程是怎麼形成的？是 55 位的名單都交給司令勾

選，還是 55 位有再過濾，然後才交由司令勾選幾個名單？ 

 

黃主任希儒：一般的作業程序是，我們對 55 位都會個別徵詢願不願意擔任評選

委員，如果有剩下的名額才會有勾選的問題。 

 

黃委員國昌：如果有剩下的就交由司令勾選，中間並沒有其他程序，是嗎？對這個

問題，還是請你們回去再重新想一想，這麼重要的權力竟然交給一個人，由他一個

人進行勾選，這是不是符合整個採購程序當中我們希望要求嚴謹的程度？第二個問



題，評選總共有 1000 分，評選的項目表我已經看完了，你們說實質審查是交給

委員來做，那麼，本席要請教你們這 1000 分中國家安全的部分占幾分？ 

 

黃主任希儒：有關評分表細目的部分，我們還要再回去看。 

 

黃委員國昌：不用，我直接告訴你答案是 0 分，如果今天我講錯，我負責！但事

實上我已經拜讀過你們整份合約，有關國家安全項目的評分確實是 0 分。至於大

家很注重的技術能力，慶富過去造艦的能力，相信是一件很重要的事情，部長還記

不記得我曾在院會總質詢的時候跟您討論過這個問題，他們從 2001 年的時候就

有狀況，到 2014 年還是一樣，甚至連緝私艇都蓋的零零落落，請問部長，針對我

們很重視的造艦技術能力，您是否知道過去造艦的技術占幾分嗎？ 

 

馮部長世寬：我不知道。 

 

黃委員國昌：我告訴部長是 15 分，現在讓他們陷入最大的麻煩又是什麼，當然

是他們的財務狀況，所以，早先就有很多人批評他們是時機不佳，而其本身又是財

務上很有問題的一家公司，資本額這麼小，跟銀行貸款時還約定要經過兩次，以及 

20 億的增資，代表這家公司的資本額根本是不足的，居然還要兩次增資，第一次

的增資是不是有實質的驗資還不知道，至於第二次的增資根本做不出來，請問部

長，您是否知道他們的財務能力占幾分嗎？ 

 

黃主任希儒：也是 15 分吧！ 

 

黃委員國昌：沒錯，一千分之三十，我上次在院會跟部長交換過意見，連院長都同

意我的意見，前面所提到的國家安全、技術能力及財務能力等 3 項都是核心項

目，我們在評分的 1000 分裡面卻只給它們 30 分，我的老天啊！請問當初這個

評分表是怎麼訂定的？最後一個問題是，他們在 2015 年的時候匯了一筆錢，其

實是匯了四次，匯到澳門將近有 10 億的金額；基本上，他們的認知是在獵雷艦案

整個採購合約當中，其中有列出「乙項」的融資額度，主要是提供付料用的，但事

實上，後來他們卻用這個額度付給澳門 ANTAIZUN 這家公司，請問這家公司在整

份合約當中是你們核可的技術配合廠商嗎？ 

 



黃主任希儒：沒有這樣的約定。 

 

黃委員國昌：既然沒有，這件事情你們有沒有告訴過第一銀行？ 

 

黃主任希儒：對這部分，我們都有正式行文給金管會。 

 

黃委員國昌：所以金管會知道這件事情？ 

 

黃主任希儒：檢調也在查這件事。 

 

黃委員國昌：今天我在財政委員會問這個問題，主要是因為我非常憤怒，第一銀行

的董事長對我問什麼，他從頭到尾都說不知道，我連問慶富的資產究竟有多少，到

現在還繼續在幫慶富緩頰的第一銀行董事長竟然說他也不清楚，我的老天啊！現在

最起碼國防部的腦袋思路還比較清楚一點，過去評選過程我們未來再討論，但是你

們對這件事情有告訴過金管會嗎？ 

 

黃主任希儒：有。 

 

黃委員國昌：是在什麼時候告訴金管會的？ 

 

李參謀長宗孝：報告委員，只要媒體或是委員提出的事證，我們就會用正式行文的

方式通知金管會。 

 

黃委員國昌：對這部分，你們是什麼時候通知金管會的？ 

 

李參謀長宗孝：詳細的時間，請容我回去查明後再向委員報告。 

 

黃委員國昌：沒關係，會後你們可不可以將金管會的副本提供給本席參考？ 

 

李參謀長宗孝：可以。 

 

黃委員國昌：今天第一銀行的董事長在財政委員會當場撒謊，說這部分是符合採購



合約裡面他們本來要付錢的內容，對這一點你們的看法為何？ 

 

李參謀長宗孝：這個案子我們給金管會的時間是在 5 月 5 日。 

 

黃委員國昌：5 月 5 日就給了，是嗎？ 

 

李參謀長宗孝：對，我們有正式函文給金管會。 

 

黃委員國昌：好，會後也請你們把這份函文提供給本席，接下來我要查的就是金管

會有沒有去問一銀？如果金管會有去問一銀，那麼，一銀的董事長今天就是在國會

當場撒謊，因為他說這部分是屬於在採購合約裡面的範圍當中他們應該要付的錢。

最後，對蔡適應委員的問題，我幫你們作一澄清，70 幾億的錢確實是國防部的，

你們一定拿得到，但是我沒有高興的理由，原因為何？因為這樣等於我們是把國家

的錢從右手搬給左手，試問：這有意義嗎？不是我們國營系統虧，就是國防部虧，

那最後的結果是甚麼？當然就是全體國人虧了！ 

 

主席：非常謝謝黃國昌委員。 

 

黃委員國昌：謝謝主席。 


